

Wolfgang Teiner

## Ernest Bornemann (Hg.): Erpresser-Journalismus in der Weimarer Republik. Pornozeitschriften der 'Goldenen' Zwanziger Jahre

1984

<https://doi.org/10.17192/ep1984.1.7415>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

### Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Teiner, Wolfgang: Ernest Bornemann (Hg.): Erpresser-Journalismus in der Weimarer Republik. Pornozeitschriften der 'Goldenen' Zwanziger Jahre. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 1 (1984), Nr. 1. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1984.1.7415>.

### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Erpresser-Journalismus in der Weimarer Republik. Pornozeitschriften der "Goldenen" Zwanziger Jahre. Mit einer Einführung von Ernest Bornemann.- Allmendingen: September-Verlag 1981, 132 S., DM 98,-**

Der Verdacht ist nicht von der Hand zu weisen, daß mit dem aufreißerischen Untertitel ("Pornozeitschriften...") erst einmal ein wenig Bauernfängerei betrieben wird. Da verkauft sich so ein - relativ teurer - Band doch gleich nochmal so gut, wenn nicht nur die zum Bestellzettel greifen, die sich für "Erpresser-Journalismus in der Weimarer Republik" interessieren, sondern auch - oder vor allem - jene, die einen Porno anzufordern glauben. Der Trick hat Methode: denn wer schickt schon so ein Buch zurück mit dem Vermerk "Das Werk ist mir nicht saftig genug..." Man soll halt nie die Katze im Sack kaufen.

Aber auch wer in Sachen "Erpresser-Journalismus" vielleicht noch etwas lernen möchte, dürfte seine Erwartungen enttäuscht sehen. Aus dem Vorwort von Ernest Bornemann, das aus unerfindlichen Gründen als "Meditationen" über die dann folgenden Zeitungs-Nachdrucke ausgegeben wird, aus diesem Vorwort erfährt der Leser, daß die Revolverblätter davon lebten, den Opfern ihrer Berichterstattung Geld abzuknöpfen, die damit eben diese Berichterstattung zu verhindern suchten. Wer nicht zahlen wollte, wurde dann eben "in die Pfanne gehauen". Was natürlich bedeutet, daß wir die "interessantesten" Gesellschafts-Skandale der Weimarer Republik aus diesem Buch nicht erfahren, denn die gut betuchten "Sünder" haben halt das Schweigegeld gezahlt. Die Geschichten, die in "Arena", "Nacht-Post" und "Wovon man spricht" zu finden sind, langweilen schließlich auch den, der sich über die Zeitungslandschaft der zwanziger Jahre informieren will - hohles nationalistisches Pathos ist auch andernorts zu finden, und die Skandalblättchen, die hier vorgelegt werden, hatten eine viel zu geringe Auflage, um von irgendeinem Einfluß zu sein. So füllt die Edition ein kleines Kästchen im Raster der Presselandschaft der Weimarer Republik, das ohne Not auch hätte leerbleiben können.

Wolfgang Teiner